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DURANGO, DGO.
Para promover un entendimiento

profundo de los desafíos que
enfrentan los migrantes en nuestra
comunidad, identificar estrategias y
establecer enlaces para mejorar las
políticas públicas, así como abordar
cuestiones relacionadas con la
protección de los derechos humanos,
el desarrollo económico y educación
de los migrantes, desde el gobierno
de Esteban Villegas impulsamos
mesas de diálogo con la participación
de todos.

Así lo destacó el Secretario General
de Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
al encabezar los trabajos de las
"Mesas de Diálogo: Un Futuro
Compartido", donde se abordaron
temas que involucran tanto a las
naciones como a la sociedad en su
conjunto como la "Inversión y
Desarrollo Económico Bilateral" y
"Derechos Humanos, Educación y
Políticas Migratorias". 

Vela Valenzuela resaltó los
resultados de la reciente gira de
trabajo del gobernador Esteban
Villegas en Estados Unidos, del cual
destaca la generación de más de tres
mil empleos directos, con la
colaboración de Sensata Tecnologías,
hecho que demuestra un compromiso
firme con la creación de
oportunidades económicas sólidas
para el estado de Durango. 

Hizo énfasis en la importancia de
abordar este fenómeno humano con
respeto a los Derechos Humanos y
destacó la necesidad de garantizar
acceso a servicios de salud, educación
y condiciones de trabajo dignas para
los migrantes, al tiempo que abogó
por políticas migratorias inclusivas
que protejan los derechos de los
migrantes y aseguren la seguridad de
las fronteras. 

Mencionó que el progreso en estos
temas requiere una colaboración

estrecha entre la sociedad y el
gobierno, instando a la participación
activa de la sociedad civil,
organizaciones no gubernamentales
y el sector privado en el desarrollo de
políticas públicas integrales.

Al declarar inaugurado el evento, el
Secretario resaltó la importancia de la
inversión y el desarrollo económico
como pilares fundamentales para
fortalecer las relaciones bilaterales
entre naciones, además de la
necesidad de crear un entorno
empresarial propicio que atraiga
inversiones y promueva un
crecimiento económico sostenible
para todos.

Finalmente, explicó que este evento
sienta las bases para un futuro
compartido en el que la migración sea
una fuerza positiva que fortalezca
nuestras naciones e hizo un llamado
a la colaboración, la comprensión
mutua y el respeto por la dignidad de
cada individuo.

En dicho acto, destacó la presencia
de Yolanda de la Torre Valdez,

magistrada presidenta del Tribunal
Superior de Justicia; Gerardo Galaviz,
diputado local del Congreso de
Durango, quienes participaron en la
entrega de reconocimientos a los
ponentes participantes, entre los que
destaca la importancia de: Roberto
Alonzo- ex legislador y asesor del
Partido Demócrata; Raquel Favela-
Vicepresidente ejecutivo senior
servicios de capacitación y
Asesoramiento técnico (National
Development Council); Ana Lorena
Carrasco- Regional Director  Avance –
North Texas At Avance; Mónica
Alonzo de la Rosa – Consejal y Líder
empresarial; John López-
Representante del distrito 4 de Grand
Praire Dallas, Texas. 

Durante sus intervenciones, los
ponentes de estas mesas, coincidieron
en destacar que el intercambio de
ideas y experiencias de los
ciudadanos de diversas naciones
definitivamente contribuye al proceso
de la construcción de un mundo más
inclusivo y solidario.
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Gobierno de Esteban intercambia
ideas en temas migratorios 
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DURANGO, DGO.
En Durango se sigue soñando en

grande y se consolida como la tierra
del cine, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al reunirse
con Raúl Prieto, director creativo de
Punta Fina y Juancho Cardona
director y productor de la compañía
11:11 Films & Tv a quienes reiteró su
respaldo para facilitar locaciones,
garantizar la seguridad y brindar los
permisos necesarios para la
realización de sus proyectos
cinematográficos.

Estamos muy interesados en venir a
realizar nuestras producciones a
Durango, por su gente, sus paisajes,
la seguridad y las facilidades que
otorga el gobierno de Esteban,
expresaron los cineastas al recorrer
junto al mandatario, el majestuoso
Centro Cultural y de Convenciones
Bicentenario, esto durante su visita a
la entidad para realizar un scouting
para nuevos rodajes.

“Tienen un gran gobernador,
Esteban es un artista muy creativo y
te da grandes ideas, es un gobernante
con el corazón puesto en el arte, con
un equipo increíble; mi deseo es que
la mayor cantidad de producciones se
queden en Durango, porque es una
ciudad hecha para el cine y la
producción de series”, consideró Raúl
Prieto.

La entidad se convierte en un
personaje más de la obra audiovisual

que se hace, además de la magia que
produce su clima espectacular, la
gente, los lugares, la geografía y que
el Gobierno te recibe con los brazos
abiertos, apuntó el director creativo
de Punta Fina.

“Durango tiene las más lindas
locaciones que he visto en la vida, la
belleza natural es de las más
hermosas, el cielo junto con los
colores, la variedad de vegetación y su
gente, es la magia del estado que me
cautivó, con locaciones de las mejores
del mundo”, dijo. 

Por su parte, Juancho Cardona,
director y productor de la compañía

11:11 Films & Tv, detalló que
actualmente realizan un scouting y
evaluación de las condiciones de la
entidad para la realización de nuevos
rodajes, “hemos quedado fascinados
con lo que hemos visitado”, aseguró.

El gobernador Esteban tiene muy
claro el beneficio que da el cine, las
series y las producciones
audiovisuales, se ve el amor por su
estado, es un gobernante que
respalda la industria, apuntó el
cineasta al recordar que en las
diferentes regiones del estado que ha
visitado a la fecha, se ha sentido muy
seguros.

Esteban facilita la llegada de más
producciones cinematográficas



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Asociación de
Discapacitados "Sí se puede", Óscar
Zaldívar indicó que esperan que para
los próximos comicios, se pueda
implementar una modalidad en la que
el INE acuda a los domicilios de las
personas con capacidades especiales
a recibir su voto en casa.

A través de distintas
organizaciones, de distintos
colectivos a nivel nacional se logró
que por primera vez vaya a aplicar en
todo el territorio del país "el voto
anticipado" y esto es para las
personas con discapacidad motriz, a
las que su movilidad se ha reducido a
tal grado que no puedan salir de su
casa, es decir, que estén en cama.

Explicó que en esta opción, primero
van a poder ir a tomarle la fotografía
para su credencial y registro hasta su
domicilio y constatar el año que entra
cuando estén cerca las votaciones,
días antes del 2 de junio. En ese
tiempo el personal del INE acudiría a
su casa también para que ahí se
pueda emitir su voto.

Esta situación no puede prestarse
para malversación, por ello se
tomarán medidas de y habrá
candados.

De eso, ya hay un programa piloto
este año en Coahuila, el año pasado
en Aguascalientes y el INE estuvo
haciendo ese programa para ir
afinando los detalles, "lo que ellos nos
comentan es que cuando se acuda a
tomar el voto, incluso quienes
inscriban como observadores
electorales, ellos pueden acudir y ser
testigos de cómo se está tomando el
voto de las personas con
discapacidad.  creo que esto es una
pues un avance porque anteriormente
esas personas con discapacidad o
adultos mayores pues se quedaban
sin la oportunidad de emitir su voto",
refirió el representante.

Explicó que el padrón se está
haciendo aún y advirtió que van a
poder votar solo los que desde estas
fechas y hasta finales de diciembre se
remitan un oficio dirigido a la Junta
Ejecutiva del INE, lo llevan y entonces
los que se registran hasta ese
entonces son los que van a poder
votar.
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DURANGO, DGO.
El Festival Ricardo Castro 2024

promete ser uno de los mejores, ya
que estamos trabajando para que la
banda alemana Scorpions, una de las
más importantes en el hard rock, se
presente en Durango, afirmó Toño
Ochoa.  Fue en otra emisión de su
podcast “Arre con Toño”, en el que
estuvo acompañado por el grupo de
rock orgullosamente duranguense
“Capitán Jab”, el cual aplaudió el
apoyo que da a la cultura, el arte y el
talento local. 

Toño Ochoa reveló su corazón
rockero y el interés que tiene en
lograr que la próxima edición del
Festival “Ricardo Castro” tenga la
mejor cartelera, para impulsar el
turismo y satisfacer a las y los
duranguenses con un espectáculo de
calidad. 

Los “Capitán Jab” tocaron el corrido
de Durango, una versión propia en
rock y despidieron el podcast en el
que quedó claro que este gobierno
municipal le apuesta a potenciar el
desarrollo de Durango, también con
el arte y la cultura.

Vamos por Scorpions para el Festival
Ricardo Castro: Toño Ochoa
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El próximo jueves el regidor y

presidente de la Comisión de
Seguridad, Jorge Silverio Álvarez
presentará ante el Pleno de Cabildo
un punto de acuerdo para regular la
implementación de este mecanismo,
el cual se debe analizar sus beneficios
y que realmente ayude al ciudadano,
pero sobre todo no sea meramente
recaudatorio.

“Lo principal, que sea para salvar
vida, no con fines de recaudatorios y
si se tiene que invertir una buena
cantidad de recurso, bienvenido pero
que sea para utilidad y salvar vida de
automovilista y del peatón, yo estoy
a favor de las foto multas, pero
siempre y cuando todo sea en un

marco de legalidad y no ponerlas por
ponerlas y decir que se está haciendo
algo”, señaló. 

Dijo que Durango aún no está
preparado para este sistema de foto
multas, ya que no cuenta con
vialidades de alta velocidad y que si
bien es cierto no son malas, se llega
al extremo de hacerlo cuando no
había necesidad hacerlas, basta solo
algunos señalamientos en las
vialidades.  

El programa piloto de las foto
multas se pretende que inicie en una
semana y se implementará en
bulevares principales, donde se
maneja a altas velocidades y se
habrán de aplicar multas de cortesía,
con el fin de sensibilizar a los
duranguenses.

Foto multas no debe ser tema recaudatorio 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Luis Enrique Muñoz Torres,

subdirector de Vialidad informó que
dentro del operativo "Usa la Cabeza,
Rueda Seguro”, hasta la fecha se han
retirado 130 motocicletas por no
portar casco o licencia y que ha
disminuido el que padres de familia
transporten a menores de edad en la
moto. 

“En lo que va desde que inició el
operativo de las motos, a la fecha
llevamos aproximadamente 120 o 130
motocicletas que se han retirado de
circulación, una, por falta de cascos y
otra, por falta de licencia, esto
atendiendo la indicación del
presidente municipal Toño Ochoa en
relación a la protección de los
motociclistas y sus familias”. declaró. 

Informó que dentro del operativo
"Usa la Cabeza, Rueda Seguro”, se han
entregado 55 cascos, resistentes que
protegen al motociclista en caso de
algún accidente y que además que
estos operativos son muy bien visto
por parte de la ciudadanía.

“Hemos observado que ya cada vez

son más los motociclistas están
utilizando esta medida de protección,
así mismo hemos visto ya nulo que
transporten menores de edad sobre
las motos, un riesgo inminente en el

momento de algún accidente,
nuestros elementos andan en
vigilancia siempre en diferentes
lugares y en diferentes avenidas”,
finalizó.

130 motocicletas se han retirado
por falta de cascos y de licencia 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Derivado de una firma de convenio

entre municipio, Ostok Sanctuary y la
Asociación de Zoológicos, Criaderos y
Acuarios de México (AZCARM), el
personal del zoológico Sahuatoba,
encabezado por Karlo Sánchez se
informó sobre los avances de lo que
será el centro de conservación de
rescate dentro del zoológico. 

Ante medios de comunicación,
Marie Palma, directora de Bienestar
Animal en la Asociación de
Zoológicos, Criaderos y Acuarios de
México, AC (AZCARM) dijo que la
asociación a la que pertenece tiene
como como objetivo certificar a los
zoológicos y cuenten con los
estándares establecidos y que luego
de analizar y diagnosticar al zoológico
Sahuatoba, existen condiciones para
que se convierta en centro de rescate.

“Hay muy buenas prácticas, hay
personal capacitado y que es muy
sensible hacia las necesidades de los
animales, hemos encontrado un lugar
con altos estándares de limpieza, en
la cocina, de calidad en los alimentos,
de atención médica, de
enriquecimiento ambiental. Esto para
nosotros ha sido una base muy buena
de donde arrancar para poder llegar a
un siguiente nivel”, refirió la
especialista.

Se informó también que para que

esto funcione, algunas áreas deberán
ser remodeladas, caso específico es la
zona de aves y pequeños mamíferos,
sin embargo subrayó que el zoológico
es funcional y seguro y que dentro del
rescate de animales también se
priorizará a la conservación de la
fauna de la entidad para preservar los
ecosistemas.

Por último, Karlo Sánchez director

del zoológico exhortó a la ciudadanía
para que cuando vean o sepan de
algún animal en peligro de extinción,
lo manifiesten antes autoridades
competentes  como Protección Civil
para que lo traslade al zoológico y
darle el trato de expertos, cabe
señalar también se contó con la
presencia de la bióloga del Santuario
Ostok, Vanesa López.

Parque Sahuatoba se convertirá en espacio
para el rescate y la rehabilitación de animales
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DURANGO, DGO.
Este viernes personal de la Dirección

Municipal de Seguridad Pública
(DMSP) creó en la colonia
Azcapotzalco un nuevo crucero uno y
uno, entre las calles Tule y Mitla, hasta
donde varios vecinos se acercaron
para reconocer que traerá más
tranquilidad a la zona. 

El señor Santiago Soto expresó que
“por primera vez nos están tomando
en cuenta y estamos muy
agradecidos, porque diariamente se
registraban accidentes aquí, de moto,
de carro o bici”.

“Habrá un menor riesgo y más
tranquilidad”, afirmó también
Eugenio Castro, quien coincidió en
que “es la primera vez que nos
atienden, ya habíamos ido a solicitar
esta intervención”. 

Marco Contreras Villanueva, director

de Seguridad Pública, les aseguró que,
como ha instruido Toño Ochoa,
“lanzarán más campañas de

educación vial para que cada vez sea
menos necesario instalar bordos,
porque habrá una cultura vial sólida”.

Otro crucero seguro en la Azcapotzalco

DURANGO, DGO.
El lunes 02 de octubre comienzan

diversos trabajos de remodelación de
cruceros del Centro Histórico, por lo
que habrá rutas alternas para los
conductores, ya que estarán cerradas
las calles Negrete, Aquiles Serdán y
Coronado, a la altura del Corredor
Constitución.

Luis Enrique Muñoz, subdirector de
la Policía Vial de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
invitó a la ciudadanía a tomar rutas
alternas ante las obras de
rehabilitación que realizará la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas del Estado (Secope).

Por ejemplo, pueden utilizar la
avenida 20 de Noviembre y calle
Gómez Palacio. Habrá policías viales
en Juárez y Aquiles Serdán para hacer
las desviaciones correspondientes y
evitar incidentes por el aumento del
tránsito, así como en Coronado y
Bruno Martínez.

Además, el crucero de Negrete y

Constitución sólo tendrá un cierre
parcial para reducir la afectación. Esta
medida se aplicará hasta el 12 de
octubre, ya que hará una pausa en los

trabajos por la realización del Festival
Muuki, por lo tanto, los cierres de los
cruceros se reanudarán el 7 de
noviembre.

Recomiendan vías alternas por
remodelación del centro histórico
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En conferencia de prensa, la

presidenta del Poder Judicial del
Estado de Durango, Yolanda de la
Torre Valdez y el Colegio de Notarios,
representado por Jesús Bermúdez,
anunciaron la extensión del Mes del
Testamento, el cual no se limitará el
mes de septiembre, sino que se
aplicará también en el mes de
octubre.

La magistrada presidenta informó
que del total de los juicios que tienen
que ver con herencias, solo el 20 por
ciento está respaldado con un
documento oficial llamado
testamento; el resto tienen que
trascender a juicios que significan
muchas veces la ruptura de familias.

En ese sentido, el presidente del
Colegio de Notarios Públicos, Jesús
Bermúdez informó que de manera
tradicional, el mes de septiembre se
considera como el Mes del
Testamento y se ofrecen descuentos
de hasta 50 por ciento en el costo de
este trámite ante el notario público.

Lo anterior significa que, si el
trámite cuesta tres mil pesos, durante
esta temporada el costo se reduce a
mil 500 pesos.

Sin embargo, se cree que no son

suficientes 30 días para el cúmulo de
personas que requerirían este apoyo,
por lo que en coordinación con el
Poder Judicial y los profesionistas de
este ramo se determinó extender el
beneficio en este 2023, de tal manera
que este octubre también será Mes
del Testamento.

Recordaron la importancia de tener
un testamento para heredar bienes,
pero también otras cosas que son
importantes en vida, incluso se
pueden dar reconocimientos de hijos,
entre muchas otras cosas en donde el
testamento juega un papel
importante.

Anuncian extensión del Mes del
Testamento, también octubre lo será
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DURANGO, DGO.
El grupo parlamentario del Partido

Acción Nacional (PAN), propondrá que
se graben con letras doradas en el
pleno del Congreso del Estado las
letras alusivas al 75 aniversario del
Instituto Tecnológico de Durango.

Así lo dio a conocer su coordinador,
diputado Alejandro Mojica Narváez,
quien consideró que “los
duranguenses debemos sentirnos
orgullosos por lo que representa el
Tecno de Durango, a nivel nacional,
fue el primer instituto en provincia, y
ahora hay más de 250 en el país; hace
unos días, fue merecedor de un
reconocimiento en el Congreso de la
Unión por su 75 aniversario y
nosotros no podemos quedarnos
atrás, propondremos que, a las letras
que ya existen en el Congreso, que se
le agregue 75 aniversario”, dijo Mojica
Narváez.

Sostuvo además que reviste una
especial importancia el hecho de que,
después de muchos años, los juegos
Intertecnológicos regresen a Durango,
ya se ha dado a conocer la posibilidad
de que el Instituto Tecnológico de
Durango reciba esta justa deportiva
de nivel nacional, lo cual sería
especial en el marco de este

aniversario.
“Reconocemos ampliamente la

labor que está haciendo el director del
ITD, Guillermo de Anda Rodríguez
para que de nueva cuenta se realicen

aquí los Intertecnológicos, en donde
se tendrá la presencia de unos tres mil
jóvenes de todo el país participando
en las distintas actividades
deportivas”, concluyó.

PAN propondrá grabar “75 aniversario
del ITD” en el Congreso del Estado
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana (IEPC),
pretende llegar a la meta de
participación electoral de un 70 por
ciento en los comicios del 2024, así lo
informó el magistrado presidente
Roberto Herrera.

La participación récord es
justamente del 70 por ciento
registrada en el año 1994.

Agregó que para este 2024 que
vienen elecciones se han puesto un
reto de tener una gran participación
electoral, por tratarse de una elección
histórica que vivirá México y donde
cada uno de los estados dé la pieza
importante.

En el caso del Instituto Nacional
Electoral ya inició el proceso, pero
Durango lo iniciará a partir del
próximo 1 de noviembre, especificó
Roberto Herrera.

Manifestó que se espera tener una
contienda y un proceso de campañas

tranquilo, poniendo en relieve que
existen las autoridades para dirimir
todo tipo de conflictos y que siempre
será mejor que las autoridades
resuelvan un tema y no que los civiles
entren en conflictos sociales.

En Durango, históricamente tienen

una mayor participación ciudadana,
las jornadas donde se ve involucrada
una elección de gobernador y esta vez
en 2024, será una elección
intermedia, pero de gran relevancia y
se espera de gran participación por la
votación por presidente de la
República.

ADEUDOS 
En otro orden de ideas, el

entrevistado manifestó que el adeudo
que se tenía por las boletas de la
pasada elección, desafortunadamente
todavía no se cubre por parte del
estado hacia los talleres gráficos de la
nación. Por la información que se
tiene la obligación de hacer el pago es
directamente de finanzas de gobierno
del estado, hacia los talleres, sin
embargo hay acuerdos, hay diálogos,
pero aún no se da la liquidación del
adeudo.

Recordó que el total adeudado se
divide en 20 millones de pesos por el
concepto de las boletas y alguna otra
documentación electoral y otros cinco
millones de pesos en material
electoral.

Buscan llegar a un 70 % de participación electoral en 2024
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DURANGO, DGO.
El grupo de adultos mayores con el

que viene colaborando la Facultad de
Trabajo Social, integrado por 17
personas que van de los 55 a los 90
años, llevó a cabo la tercera edición de
su programa de actividades, en esta
ocasión con una temática centrada en
el aspecto cultural, ya que las
ediciones anteriores han sido
relacionadas con el Envejecimiento
activo y Salud mental, según explicó
la gerontóloga Lizzeth Arreola
Heynez, una de las encargadas de la
actividad. 

Comentó que es el tercer semestre
que se desarrolla esta actividad, que
en esta ocasión abarcará los meses de
septiembre, octubre y noviembre, en
atención a la importancia de ofrecer a
las personas mayores una plataforma

donde puedan expresar y
redescubrirse a través de la cultura.
La variedad de actividades incluye
presentaciones de grupos musicales y
artísticos, coro, sesiones de baile, y
cinedebates, entre otras. Sin embargo,
una de las más significativas será la
creación de un altar de muertos en
honor a dos miembros del grupo que,
lamentablemente, fallecieron el
semestre pasado.

El proyecto no sólo busca ofrecer
entretenimiento y un espacio de
socialización, sino también brindar
beneficios cognitivos y emocionales a
través de la estimulación cultural. Por
ejemplo, la creación del altar de
muertos no es nada más un
homenaje, sino también una
oportunidad para que los
participantes desarrollen su
creatividad y fortalezcan habilidades

cognitivas, dijo la gerontóloga.
Esta tercera edición del programa

refuerza el compromiso de la Facultad
de Trabajo Social con la población
adulta mayor, reconociendo su valor
y experiencias en la sociedad. A través
de estas iniciativas, la facultad sigue
demostrando que la edad no es una
barrera para aprender, crecer y
compartir.

Arreola Heynez recalcó que el
programa está abierto a todos los
adultos mayores interesados en
participar. Las sesiones se llevarán a
cabo todos los jueves de septiembre a
noviembre, de 17:00 a 19:00 horas, en
las instalaciones de la Facultad de
Trabajo Social. Sin duda, afirmó, es
una excelente oportunidad para todos
aquellos que deseen enriquecer su
tiempo libre y compartir en
comunidad.

“Una cana al aire”, la tercera actividad
para adultos mayores en la FTS
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El bosque duranguense se

encuentra afectado con presencia de
plagas que han dañado alrededor de
cuatro mil hectáreas, indicó Claudia
Hernández Espino, secretaria de
Recursos Naturales y Medio
Ambiente.

Por la sequía prácticamente el 97
por ciento de la entidad presenta un
nivel de sequía, donde 21 municipios
han sido clasificados con sequía
extrema por la Comisión Nacional del
Agua (Conagua), además de ser un
asunto que se ha prolongado.

Lo anterior trae consigo múltiples
consecuencias en diversas aristas,
una de ellas son los bosques, añadió
Hernández Espino.

Asimismo, detalló que los efectos de
la sequía serán visibles para el
próximo año, por lo que se deben
reorientar presupuestos, a fin de
hacerle frente a este fenómeno
natural y apoyar a las familias del
medio rural.

La afectación de plagas en cuatro
mil hectáreas en este 2023, es un poco
superior a la de 2022 en esta misma
temporada, que era de tres mil 400
hectáreas.

"No podemos descuidar el bosque,
ya que los árboles se encuentran
estresados por la falta de lluvias y por
ende son más vulnerables a las
plagas", recalcó al concluir.

Plagas azotan al bosque duranguense 
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de propiciar

mejores estrategias para mejores
oportunidades para los estudiantes de
Durango, se realizó el primer
encuentro estatal de Cuerpos
Académicos, encabezado por el
secretario de Educación, Guillermo
Adame Calderón.

Las jornadas educativas, que se
realizaron en las instalaciones del
Instituto Tecnológico de Durango
(ITD), buscan impulsar la
investigación y el conocimiento para
sumarse a la solución de problemas
que permitan el desarrollo y
modernización del estado, acciones
que son parte del gobierno de
Esteban Villegas Villarreal. 

Al respecto el Dr. Guillermo Adame,
subrayó que “el 100 por ciento de los
egresados de las escuelas de
educación superior van a tener la
oportunidad de quedarse en su tierra,
Durango por primera vez en la
historia”, a la par que resaltó las
bondades de la educación dual y
exhortó a los asistentes a tomar las
mejores decisiones para poder estar a

la altura del desarrollo que se viene
para la entidad.

El Encuentro Estatal, contó con la
participación de representantes de
cuerpos académicos de instituciones
de educación media superior y
superior, representantes del sector
productivo y empresarial, quienes
trabajaron en conjunto en mesas de
trabajo. También, se realizó un panel
con otros profesionales para abordar
temas relacionados con la
investigación, economía y el
desarrollo educativo.

Por ello, Guillermo de Anda
Rodríguez, director del ITD,
puntualizó que se oferta una
formación que permita a los jóvenes
estudiantes, estar a la vanguardia,
mientras que, destacó la importancia
de reunirse con el sector empresarial
para saber las necesidades que tiene
el estado.

La meta es fortalecer la
investigación básica y aplicada, a
través de un espacio para la
divulgación e intercambio de ideas,
contribuyendo así a la formación de
académicos y estudiantes. 

El representante del Consejo
Coordinador Empresarial, Juan
Francisco Ciseñas, destaca que, “la
investigación es una herramienta
fundamental para el desarrollo
económico de las empresas y del
estado” y agregó que de “este tipo de
acciones surgen las mejores
propuestas para contribuir a un mejor
desarrollo”.

Este Primer Encuentro, promueve la
participación de instituciones de
educación de todos los niveles con los
sectores de desarrollo económico,
empresarial así como de los consejos
de ciencia y tecnología, en la
propuesta de solución de problemas
en los distintos ámbitos que se
presentan actualmente en el estado.

Finalmente, se busca contribuir a la
formación de académicos y
estudiantes, propiciar estrategias
para un uso adecuado del
conocimiento y la técnica, así como
también, optimizar las actividades
productivas y sociales enfocadas en el
Plan Estatal de Desarrollo, Programa
Educativo y Plan de Desarrollo
Económico 2023-2028.

Con el Programa Educativo, Durango
dejará de exportar talentos
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DURANGO, DGO

El Colegio de Estudios Científicos y
Tecnológicos del Estado (CECyTE),
llevó a cabo el XXV Festival Nacional
de Arte y Cultura (FNAC) CECyTE´s
2023, teniendo como sede el estado
de Aguascalientes, con las
delegaciones representantes de los
más de 23 planteles de la república
mexicana, obteniendo la delegación
de Durango, una medalla de oro y una
de plata, en la disciplina de canto y
declamación, así lo dio a conocer
director general del CECyTE Durango,
Diego Armando Flores Arreola.

El objetivo de este tipo de festivales
es la de fomentar entre la comunidad
estudiantil, el conocimiento, interés y
la práctica de actividades artísticas y

culturales como elementos clave
dentro de una educación con valor e
integral, para enriquecer la cultura y
mejorar la calidad de vida de los
estudiantes, además de la sana
competencia y estrechar lazos de
unidad y hermandad con los
estudiantes de otros planteles del
colegio que están en México.

Los estudiantes hicieron gala de su
talento en las disciplinas de  Ajedrez,
Canto, Cuento Corto, Danza folklórica,
Declamación, Escolta de Bandera,
Escultura, Fotografía, Oratoria, Poesía
y Pintura, posicionándose en el
medallero nacional la alumna
Alondrha Rhene Morales de 5
semestre de la especialidad de
programación en el plantel CECyTE 04
J. Guadalupe Aguilera en la disciplina
de canto con el primer lugar y la

alumna Laila Naomi Villasana Chávez
de mecatrónica del CECyTE 09 Lerdo
con el segundo lugar en declamación.

Flores Arreola, detalló que este
evento se realiza cada año desde la
Coordinación de Organismos
Descentralizados Estatales de los
CECyTE´s (ODES), con la participación
de alumnos y alumnas de las
entidades de la república mexicana
donde el organismo tiene presencia, y
que el talento, la creatividad y la
destreza de la juventud duranguense
una vez más se hizo presente, al
demostrar la calidad de educación
que tiene el estado y el trabajo en
equipo que se realiza con el gobierno
y la secretaria de educación, para
brindar las herramientas necesarias e
influir positivamente en los
educandos.

Oro para Durango a nivel nacional
en concurso de los CECyTEs
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DURANGO, DGO.
Las diputadas Sughey Torres

Rodríguez y Rosa María Triana
cuestionaron al secretario de
Educación del estado de Durango,
Guillermo Adame Calderón, sobre las
irregularidades detectadas durante la
pasada Administración Estatal y las
acciones para atender la calidad
educativa a grupos en condición de
vulnerabilidad.

Durante la comparecencia del
secretario de Educación ante el
Congreso del Estado como parte de la
glosa del primer año de gobierno,
Torres Rodríguez retomó aspectos que
fueron del dominio público en el
sentido de que durante la pasada
Administración se cometieron una
serie de abusos en la aplicación del
presupuesto destinado a educación,
como la entrega de plazas a amigos y
parientes de funcionarios de primer
nivel. Además de que se detectaron
más de mil 400 casos de personas de
las que desconocían su procedencia y
de los cuales a 547 se les suspendió el
pago electrónico y se les convirtió a
cheque para poderlos acercar con la
autoridad y saber dónde trabajaban y
qué actividades realizaban.

La diputada pidió al secretario
informar cuántas personas que
indebidamente se les había
adjudicado una plaza estatal o federal
ya no tienen esta condición de
trabajadores de la Secretaría, así como
las medidas de carácter
administrativo o penal que se han
iniciado en contra de quienes recibían
un salario o compensación sin realizar
las labores para la Secretaría.

Por su parte, Triana Martínez
cuestionó al secretario sobre las
acciones y estrategias que se están
llevando a cabo en materia educativa
para beneficio de los grupos en
condición de vulnerabilidad, ya que
no se mencionaron en su
intervención.

Adame Calderón respondió a los
cuestionamientos de las diputadas
asegurando que se han tomado

acciones para erradicar las
irregularidades detectadas en la
pasada Administración.

En cuanto a la atención de grupos
vulnerables, Adame Calderón señaló

que se están llevando a cabo diversas
estrategias como la entrega de becas,
la capacitación a docentes y la
construcción de infraestructura
educativa.

Diputadas del PRI, cuestionan
sobre irregularidades en educación 
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DURANGO, DGO.

En un esfuerzo para modernizar y
optimizar el proceso educativo, el
rector de la Universidad Juárez del
Estado de Durango, Rubén Solís Ríos,
entregó diez nuevos equipos de
cómputo a la Facultad de Medicina y
Nutrición (FAMEN), que aportó otros
tantos para dotar a los estudiantes
con herramientas tecnológicas de
vanguardia que les permitan adquirir
una formación integral y de calidad.

El rector Solís Ríos destacó el valor
y necesidad de esta inversión;

subrayó que las actualizaciones
tecnológicas no sólo benefician la
eficiencia administrativa, sino que,
más importante aún, impulsan el
desarrollo académico de la
comunidad estudiantil.

Destacó que la FAMEN, en una
demostración de su firme
compromiso con la excelencia
educativa, igualó el número de
equipos donados por la
Administración Central, con fondos
propios. Esta acción no sólo
demuestra la proactividad y el deseo
de la Facultad por mejorar, sino que
resalta el trabajo colaborativo y la

sinergia entre las autoridades
universitarias y las unidades
académicas.

El secretario administrativo de la
FAMEN, Alberto Burciaga Návar, en
representación del director Antonio
Sifuentes Álvarez, resaltó que la
renovación de las computadoras de
áreas como la biblioteca, la sala de
cómputo y el aula de inglés,
proporcionará a los estudiantes un
mejor acceso a la información, una
mayor capacidad para desarrollar
habilidades digitales y la posibilidad
de estar al día con las demandas del
mundo actual.

Con el apoyo del rector,
la FAMEN renueva su
equipo de cómputo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Empresarios manifestaron

preocupación ante un robo ocurrido
la tarde noche del jueves alrededor de
las 19:40 horas en el fraccionamiento
Real del Mezquital, donde un sujeto
solitario y armado robó un negocio de
artículos de limpieza.

Los propietarios de la sucursal de
esta empresa denominada
"Glamourosso", que se ubica en el
fraccionamiento en mención, a través
de sus cámaras de seguridad
grabaron el momento exacto en el
que un sujeto con cachucha, vestido
de negro, ingresa a la tienda
aparentemente con la intención de
comprar un artículo; común cliente
"común", pregunta a la empleada
sobre un producto, se dirige hacia un
objeto, lo toma y se acerca a la caja
aparentemente para pagar.

Pero ya estando en la caja en lugar

de pagar el artículo que
aparentemente compraría, sacó un
arma de fuego de entre sus ropas y le
pidió la empleada que le entregará el
dinero; amenazada con la pistola, la
joven despachadora evidentemente
nerviosa y temiendo por su vida, sacó
el dinero y se lo entregó, quedando
petrificada y pálida, mientras el sujeto
se retiró del lugar.

De acuerdo al informe de la empresa
el sujeto logró llevarse la cantidad de
15 mil pesos producto de la venta y
de un recurso destinado para el pago
de un proveedor y de la nómina.

La empresa presentó la denuncia
ante las instancias correspondientes
y divulgó el video con la intención de
que si alguien lo conoce pueda ayudar
a esta investigación.

Página 19 Diseño Editorial: J.A. PérezSábado 30 de septiembre del 2023

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Gustavo Paredes, titular de la

Dirección Municipal de Protección
Civil, exhortó a la población a no
nadar en ríos y presas cómo forma de
prevención ante algún accidente que
lamentar, de igual forma dijo que PC
seguirá vigilando estos lugares
principalmente los fines de semana.

“Hemos sido muy reiterativos en
este tema, a veces a la gente la
sacamos de estos lugares sin
necesidad de usar la fuerza pública,

pero si los concientizamos, hemos
sacado familias enteras donde los
niños están estos lugares nadando
(entre comillas), pero nosotros
seguiremos siendo reiterativos en el
tema”, señaló.

Informó que seguirán los operativos

sobre todo en fines de semana en
busca de salvaguardar la vida de los
duranguenses que llegan a disfrutar
de estos paseos y lugares como la
presa Garabitos, Victoria y Peña del
Águila y el paraje Tres Molinos, que
son los que resultan de mayor peligro.

Exhortan a familias
a no nadar en ríos y
presas 

Robo a mano armada, se
llevan nómina de una empresa 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana, a través del
Departamento de Prevención del
Delito, visitó a los niños de la escuela
primaria Gregorio Gómez Quintero,
ubicada en la colonia El Mezquital,
con la finalidad de tener un
acercamiento y compartirles lo que
significa ser policía y relatarles las
actividades que, como agentes
policiacos realizan día con día.

Así lo dio a conocer el subdirector de
la dependencia, Eduardo Canul
Castellanos, quien señaló que estas
acciones de proximidad social, se
llevan a cabo por interés de la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, para quien es de suma
importancia que todos los
ciudadanos, sin importar su edad,
estén familiarizados y tengan la
confianza para dialogar en todo
momento con los elementos de la
policía de Gómez Palacio.

A la plática asistieron más de 200
alumnos, quienes tuvieron la

oportunidad de conocer las
actividades propias de un policía,
además de conocer de cerca el
equipamiento y los vehículos que son
empleados para la protección de los
ciudadanos.

“Los infantes estuvieron muy
interesados en conocer el equipo que
utiliza un oficial de policía, subieron
a algunos vehículos y se emocionaron
con algunos de los relatos de los
agentes”, expresó Canul Castellanos.

“Acudieron al encuentro con los

menores: policías municipales,
elementos de Prevención del Delito y
del Grupo Operativo de Reacción
Inmediata (GORI)”, apuntó el
funcionario. 

Por su parte, Abraham López Mata,
responsable del Departamento de
Prevención del Delito, mencionó que
estas actividades están al alcance de
los planteles educativos que así lo
requieran, solo necesitan
comunicarse al 8717140317 para
establecer una cita, concluyó.

Acuden agentes policiacos a
impartir charla a escuela primaria
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar un

servicio de calidad y dotar del vital
líquido a vecinos de varias colonias
gomezpalatinas, el Sistema
Descentralizado de Agua Potable y
Alcantarillado (Sideapa) llevó a cabo
importantes trabajos de
mantenimiento en el equipo de
bombeo del Pozo 24, ubicado en la
esquina de Bravo y Durango.

Estas labores de mantenimiento,
consistieron en el reemplazo de 76
tramos de transmisión y la
modernización del cuerpo de tazones
del mismo.

Una vez finalizados los trabajos, el
pozo fue reconectado a la red general
del sistema de abastecimiento de
agua, pero ahora con una mayor
capacidad, pues derivado de las
acciones de mantenimiento, la
capacidad de extracción se
incrementó de 40 a 60 litros por
segundo.

Las mejoras realizadas en el Pozo 24
tienen un impacto directo en las

colonias, Santa Rosa, Cinco de Mayo,
Fraccionamiento Del Bosque y Rubén
Jaramillo, donde los vecinos
experimentarán una mejora
sustancial en la presión y
disponibilidad del agua en sus
hogares.

Francisco Escalera Tostado, director
general del Sideapa manifestó que
con acciones como esta queda de
manifiesto el compromiso con la
infraestructura hidráulica y la

prestación de un servicio eficiente y
de alta calidad para todos los
gomezpalatinos, lo cual es una
prioridad para la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale. 

Estos trabajos marcan el inicio de un
nuevo programa de mantenimiento
de pozos que se llevará a cabo desde
ahora hasta el mes hasta febrero del
próximo año, con el objetivo de
mejorar el suministro de agua para la
ciudadanía.

Realizan trabajos para garantizar
suministro de agua en Gómez Palacio
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-Ocho días o más se tenía
que esperar para que llegará
el sobre 

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.

Francisca saca de su ropero una
vieja caja de latón que contiene
muchos de sus recuerdos entre ellos,
la cartas que su novio Miguel le
enviaba cuando no podían verse,
toma una entre en sus manos y la
contempla, aspira aun el olor al viejo
sobre de papel blanco, ahora un poco
amarillento por el pesar del tiempo,
ocho días o más tenía que esperar
para que llegará el sobre y poder
leerlo a escondidas de su madre pues
no acepaba que tuviera novio…

Según la historia no se sabe muy
bien cuándo se implantó el primer
correo, entendido este como el
servicio público que transporta y hace
llegar a su destino la correspondencia
oficial y privada. En un principio, los
mensajes se transmitieron a distancia
mediante corredores que llevaban el

mensaje de viva voz o usando señales
visuales, como el humo, y acústicas,
caso de los tambores. 

Con la invención de la escritura
surgió el formato carta. La más
antigua que se conoce es un papiro
escrito en el 2200 a. de C. por el
faraón Pepi II. Durante su reinado ya
existía una densa red de mensajeros
postales que cubría todo Egipto.
También organizaron sistemas de
correos los hititas de Asia Menor, en
1500 a. de C., y el llamado Imperio del
Centro chino, hacia el 1300 a. de C.

- ¡“Oh!, carta de Néstor,
Que me dirá? recordarlo, pensando
mil cosas que quizá; Distante de
mis amigos con el humo por testigo
esta carta empecé a redactar.

El correo en la Ciudad de México ha
existido desde la época prehispánica,
donde gente a pie era la encargada de
llevar esta información de una
localidad a otra, de correr viene
correo. Pero no fue sino hasta el 17 de
febrero de 1907 que el entonces
presidente de México el General
Porfirio Díaz, dio por inauguradas las
operaciones del emblemático edificio
del Servicio Postal Mexicano,
depositando en un buzón una tarjeta
del artista Leonardo Izaguirre. En la
actualidad el edificio sigue en función
y es un atractivo turístico de la
ciudad.

Las cartas se volvieron de suma
importancia en una época, para
mandar la carta tenia uno que seguir
el rito que era sentarse a escribir en
la mesa o en la cama, de preferencia
sin ruido por aquello de la
concentración, luego buscar el sobre
adecuado (hay quienes los
perfumaban o decoraban), después
acudir al correo, comprar el timbre,
pegarlo con saliva y depositar la carta
en el buzón: 

“Sentía una emoción enorme
leyéndolas, me acuerdo de muchas
cosas, de amigos muy queridos, no
viven aquí y ahorita que las estoy
leyendo otra vez, se acuerda uno de
todas las cosas que vivió uno, sobre

todo la emoción de la espera y de
abrir poco a poco el sobre sin
maltratarlo”, expresa doña Carmen al
cuestionarla sobre las cartas de papel,
mientras se le llena los ojos de
nostalgia, porque aunque la
tecnología es mejor a ella no se le da
mucho. 

Otra de las formas que se
comunicaban antes, sobre todos las
parejas eran tarjeta postal, un medio
de comunicación escrito que surge
con los objetivos de establecer
correspondencia más económico que
las cartas y la transmisión de
mensajes cortos, para ser remitida al
descubierto, sin sobre. Son de edición
pública o privada, triunfando la
última sobre la primera. 

Desde su creación en el siglo XIX, las
postales han tenido varias
modificaciones en su elaboración. La
primera postal oficial no era una
postal ilustrada. Tenía impresa
solamente una cara y la otra estaba
completamente en blanco para que se
pudiera escribir el mensaje. Con el
paso del tiempo, se fueron agregando
elementos que las hacían más
atractivas a la vista de quien las
adquiría y las recibía.

La popularización de la fotografía
y la mejora de los métodos de
impresión, 

permitieron que su uso cobrara un
mayor auge, convirtiéndose en un
símbolo ideal para recordar viajes y
enviar saludos. Las dimensiones
teóricas del mundo se redujeron y el
conocimiento de lugares remotos se
volvió accesible y cercano.

El ir de viaje y mandar una postal
con dedicación se hizo muy
tradicional, sobre todo en los años 70s
y 80´s, con el pasar del tiempo las
postales han adquirido más valor,
sobre todo por las fotografías
antiguas , ya que contiene lugares o
sitios que han cambiado o que han
desaparecido.

Aunque la revolución tecnológica
que vivimos en la actualidad, nos
permite enviar postales electrónicas

Cartas, postales y el recuerdo de los carteros 
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de manera fácil y rápida por medio de
internet, la tarjeta postal como la
memoria, tiene la propiedad de
detener el tiempo, con la diferencia de
que es mucho más fiel y confiable; la
memoria suele traicionarnos.

“Pero de pronto veo venir, sí, es el
cartero que me trae nuevas de ti, de
su maleta, sacará esa carta que me
hará feliz, ahí en el buzón está mi
corazón porque llegó el cartero”.

Hablar del cartero es hablar un
personaje muy popular en las calles
de ciudades y pueblos, por general
siempre en bicicleta eran los
responsables de levar buenas o malas
noticias, por lo general traían un
silbato el cual los identificaba, cartas
de ampro de amigos, revistas,
postales, recibos del agua, de la luz o
estados de cuenta de los bancos eran
los que nos entregaban. 

Según la historia Joseph Lazcano,
primer cartero de oficio de la Nueva
España, empezó a repartir a domicilio
en el ciudad de México misivo y
legajos, cartas, documentos oficiales,
libros y otros impresos. Conforme a
las ordenanzas reales, Lazcano
cobraba el porte, previamente
indicado en la envoltura por el
administrador de correos. Él sólo
percibía un cuarto de real de sobre
porte por cada carta.

Además de llevar la
correspondencia, entre otras
obligaciones, el cartero tenía la de
anotar los cambios de domicilio,
indagar los nuevos y dejar las cartas
en manos del destinatario, o bien de
sus parientes o servidores, en caso de
la ausencia de éste, pero siempre que
los conociera personalmente.

Si el envío era certificado, debía
recoger el recibo correspondiente y
entregarlo en la administración de
correos. Según la ordenanza de 1762,
cuando el cartero no cumplía con su
reparto en un término de doce horas
o cuando modificaba el precio
marcado en la envoltura, era
suspendido, pues se le consideraba
indigno del aprecio público.

En 1770 se suprimió el cargo de
cartero hasta 1795 cuando gracias a
una nueva ordenanza se crearon
plazas postales en México y Veracruz
y se instalaron oficinas subalternas de
correos en numerosas ciudades y
villas.

A partir de esa fecha los carteros de

la Nueva España empezaron a usar un
uniforme, que consistía en casaca de
paño azul marino con chupín, collarín
y vueltas encarnadas con alamares
bordados con oro. A los carteros de
ese entonces se les consideraba el
cuerpo militar de correos.

“Hola como estas espero no del
todo mal aun no recibo la postal que
prometiste el día que te fuiste”.

En 1932 se formó un grupo de 14
carteros dotados de bicicletas para la
correspondencia de “entrega
inmediata”. Este servicio desapareció
en 1978, fecha en que, por cierto,
fueron contratadas en Mexicali, Baja
California, las dos primeras mujeres
carteras.

Con el paso del tiempo, estos
personajes se han ido extinguiendo,
sobre todo con las nuevas
generaciones, los mensajes de texto y
el correo electrónico, fueron piezas
fundamentales para que estos fueran
desapareciendo, las nuevas
generaciones que se la pasan
chateando a través del Internet, y sus
redes sociales como Facebook, Twitter
y WhatsApp, ni siquiera imagina el
esfuerzo constante de estos
personajes realizaron durante
décadas. 

Muchos como Francisca aun
guardan entre sus pertenecías el
tesoro más preciado de sus años, las
cartas y postales, el recuerdo vivo de
una época que les significó mucho y
aunque Miguel ya no está, sus

palabras de puño y letra se quedan
para siempre en el papel, porque
también como ella, muchos no
conocieron el correo electrónico,
mucho menos el  WhatsApp, así la
historia. 

“Yo romperé tus fotos yo quemare
tus cartas, para no verte más para
no verte más”.

Aquí algunas de las cartas más
famosas y emotivas según la historia:

-Beethoven a su amada inmortal
"Sólo puedo pensar en ti, mi amor

inmortal; sólo puedo vivir del todo
contigo o de ningún modo. Tranquila,
mi vida, mi amor, sólo pensando en
nuestra existencia conseguiremos
nuestro objetivo que es vivir juntos.
Sigue, oh, amándome, nunca juzgues
mal el corazón de tu fiel enamorado.
Siempre tuyo, Siempre mía, Siempre
nuestros".

-Pablo Neruda a Albertina Rosa
"Pequeña, ayer debes haber recibido

un periódico y en él un poema de la
ausente (tú eres la ausente). ¿Te gustó,
pequeña? ¿Te convences de que te
recuerdo? En cambio, tú, en diez días,
una carta. Yo, tendido en el pasto
húmedo, en las tardes pienso en tu
boina gris, en tus ojos que amo, en ti.
Salgo a las cinco a vagar por las calles
solas, por los campos vecinos. Sólo un
amigo me acompaña, a veces.

He peleado con las numerosas
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novias que antes tenía, así es que
estoy sólo como nunca, y estaría
como nunca feliz si tú estuvieras
conmigo. El ocho planté en el patio de
mi casa un árbol, un aromo. Además
traje de las quintas, pensando en ti,
un narciso blanco, magnífico. Aquí, en
las noches, se desata un viento
terrible. Vivo solo en los altos y a
veces me levanto a cerrar la ventana,
a hacer callar a los perros. A esa hora
estarás dormida (como en el tren) y
abro una ventana para que el viento
te traiga hasta aquí, sin despertarte,
como yo te traía.

Además, elevaré mañana, en tu
honor, un volantín de cuatro colores
y lo dejaré irse al cielo de Lota Alto.
Recibirás, querida, una de estas
noches un largo mensaje a la hora en
que la cruz del sur pasa por mi
ventana (?) A veces, hoy, me da una
angustia de que no estés conmigo. De
que no puedas estar conmigo,
siempre. “Largos besos de tu Pablo".

- Yoko Ono a John Lennon 
27 años después de la muerte de

John Lennon, Yoko Ono escribió la
siguiente carta:

"Te extraño, John. 27 años han
pasado y todavía deseo poder
regresar el tiempo hasta aquel verano
de 1980. Recuerdo todo,
compartiendo nuestro café matutino,
caminando juntos en el parque en un
hermoso día y ver tu mano tomando
la mía que me aseguraba que no
debía preocuparme de nada porque
nuestra vida era buena. No tenía idea
de que la vida estaba a punto de
enseñarme la lección más dura de
todas. Aprendí el intenso dolor de
perder a un ser amado de repente, sin
previo aviso, y sin tener el tiempo
para un último abrazo y la
oportunidad de decir "Te Amo" por
última vez. El dolor y la conmoción de
perderte tan de repente están
conmigo cada momento de cada día.
Cuando toqué el lado de John en
nuestra cama la noche del 8 de
diciembre de 1980, me di cuenta que
seguía tibio. Ese momento ha
quedado conmigo en los últimos 27
años y seguirá conmigo por siempre".

- Frida Kahlo a Diego Rivera
"Nada comparable a tus manos ni

nada igual al oro-verde de tus ojos. Mi
cuerpo se llena de ti por días y días.

Eres el espejo de la noche. La luz
violeta del relámpago. La humedad de
la tierra. El hueco de tus axilas es mi
refugio. Toda mi alegría es sentir
brotar la vida de tu fuente-flor que la
mía guarda para llenar todos los
caminos de mis nervios que son los
tuyos.

Mi Diego: espejo de la noche. Tus
ojos espadas verdes dentro de mi
carne, ondas entre nuestras manos.
Todo tú en el espacio lleno de sonidos,
en la sombra y en la luz. Tú te
llamarás Auxocromo, el que capta el
color. Yo, Cromoforo, la que da el color.
Tú eres todas las combinaciones de
números. La vida. Mi deseo es
entender la línea, la forma, el
movimiento. Tú llenas y yo recibo. Tu
palabra recorre todo el espacio y llega
a mis células que son mis astros y va
a las tuyas que son mi luz".

-Jimi Hendrix a una joven
desconocida

“Pequeña: La felicidad está en ti, así
que suelta las cadenas de tu corazón
y déjate crecer como la dulce flor que
eres... Sé la respuesta: Abre tus alas y
se tú misma... Libre te querré siempre,
Jimi Hendrix”.

-Sigmund Freud a Martha Bernays
“No apetezco sino lo que tú

ambicionas para ambos porque me
doy cuenta de la insignificancia de
otros deseos comparados con el
hecho de que seas mía. Estoy
adormilado y muy triste al pensar que
tengo que conformarme con
escribirte en vez de besar tus dulces
labios”.



PPeelliiggrroossaa  vviissiittaa

SÁBADO 30 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ



26 SÁBADO 30 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

CICLISMO

Arrancaron con una luna
brilliante 

Por Angel Castillo
DURANGO DGO 
La aventura ciclista de Pedal Bikers

comenzó en la madrugada del
viernes, con una emocionante salida
a las 4:00 horas desde el Museo
Interactivo Bebeleche en Durango.
Este valiente grupo de ciclistas se
embarcó en una travesía que los
llevaría a través de 320 kilómetros de
terreno desafiante desde la Sierra
Madre Occidental, hasta las playas de
Mazatlán, Sinaloa.

INICIO MÁGICO
El inicio de la jornada fue mágico, ya

que los ciclistas fueron recibidos por
una espectacular luna llena que
iluminó su camino en el cielo
despejado al salir de Durango. Esta
imagen pintoresca fue solo el
comienzo de lo que prometía ser una
aventura inolvidable.

Desde el inicio de la travesía, la
temperatura no fue un factor
complicado para los valientes
ciclistas. Aunque se sentía el fresco de
la madrugada, las condiciones

climáticas eran óptimas y no
representaban una dificultad
adicional para el arranque de la
travesía.

LOS GRUPOS 
Los ciclistas se dividieron en tres

grupos, cada uno partiendo en
diferentes horarios para tener una

PPeeddaall  BBiikkeerrss  iinniicciiaa  ccoonn
uunnaa  bbeellllaa  ccoommppaaññííaa  



SÁBADO 30 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 27

CICLISMO

experiencia segura y organizada. El
primer grupo partió puntualmente a
las 4:00 horas, seguido por el segundo
grupo a las 5:00 horas y finalmente el
tercer grupo arrancó a las 5:30 horas.
Cada grupo estaba compuesto por
ciclistas experimentados y motivados,
listos para enfrentar el desafío que
tenían por delante.

EL AMANECER 
A medida que avanzaban por la

ruta, los ciclistas fueron testigos de
un espectacular amanecer. El sol
comenzó a asomarse en el horizonte,
pintando el cielo con colores
vibrantes que crearon una postal
impresionante a la espalda de los
ciclistas. Este amanecer inesperado en
diferentes puntos del recorrido fue un
regalo de la naturaleza y una fuente
de inspiración para los ciclistas,
mientras continuaban su travesía.

El viaje desde Durango hasta
Mazatlán es un desafío monumental,
pero para los Pedal Bikers, es una
oportunidad de superación personal
y un recordatorio de que con
determinación y pasión, se pueden
lograr hazañas impresionantes. A
medida que avanzan kilómetro tras
kilómetro, el apoyo mutuo y la
camaradería entre los ciclistas se
hacen evidentes, formando un equipo
unido que enfrenta este desafío
juntos.

LA TRAVESÍA 
La travesía de Pedal Bikers desde

Durango hasta Mazatlán es un
recordatorio de que el ciclismo es más
que un deporte; es una pasión que
impulsa a las personas a conquistar

sus propios límites y a disfrutar de la
belleza de la naturaleza en el camino.
Esta aventura promete seguir siendo

una experiencia emocionante y
memorable para todos los
participantes.
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Un gran ambiente de
camaradería que unió a
todos en torno al desayuno

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La travesía ciclista de Pedal Bikers

por la majestuosa sierra duranguense
continúa y con cada giro de rueda, los
ciclistas enfrentan nuevos desafíos y
experiencias emocionantes. Desde un
amanecer espectacular hasta
enfrentar pendientes pronunciadas,
esta travesía promete ser una
experiencia inolvidable.

El viaje comenzó con un amanecer
que pintó el cielo de colores
impresionantes, una postal perfecta
para el inicio de esta aventura. Los
ciclistas de Pedal Bikers se prepararon
mentalmente y físicamente para lo
que les esperaba en esta travesía por
la sierra de Durango.

PRIMEROS DESAFÍOS 
Uno de los primeros desafíos que

enfrentaron fue la cuesta de Río Chico,
una pendiente que podría parecer
complicada para algunos, pero que no
representó un gran reto para estos
experimentados ciclistas. Con

determinación y habilidad, superaron
este obstáculo y continuaron su
camino hacia nuevos horizontes.

UN DESCANSO 
Más tarde, en el poblado Navíos, los

ciclistas hicieron una pausa merecida
para recoger agua y realizar un ligero
abasto. La hidratación y la
alimentación adecuada son clave en
este tipo de travesías, y Pedal Bikers
se aseguró de estar preparado para el
camino que tenían por delante.

EL FESTÍN 
Sin embargo, el verdadero festín

llegó en Coyotes. Este pintoresco
pueblo fue el lugar elegido para un
merecido desayuno que reunió a
todos los ciclistas. Sentados alrededor
de una mesa, compartieron alimentos
y las primeras experiencias de su
viaje. Las risas y conversaciones
animadas llenaron el lugar, creando
un ambiente de camaradería y
compañerismo.

EN EL CORAZÓN DE LA SIERRA 
La travesía de Pedal Bikers es mucho

más que un simple recorrido en
bicicleta; es una oportunidad para
conectar con la naturaleza, desafiarse
a uno mismo y crear lazos con otros
apasionados del ciclismo. Cada

pedaleo es un paso más hacia el
corazón de la sierra duranguense,
donde la belleza de los paisajes se
combina con la emoción de la
aventura.

Con cada kilómetro que avanzan,
Pedal Bikers se acerca más a su
destino y a nuevas experiencias que
enriquecerán sus vidas. La sierra de
Durango guarda secretos y belleza en
cada curva del camino y estos
intrépidos ciclistas están decididos a
descubrirlos todos. La aventura
continúa y las emociones no tienen
límites en esta travesía ciclista por la
sierra duranguense.

AAvveennttuurraa  cciicclliissttaa  ppoorr
llaa  ssiieerrrraa  dduurraanngguueennssee
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Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo de ciclistas Pedal Bikers

está dando de qué hablar con su
emocionante travesía desde Durango
hasta Mazatlán. La primera jornada,
que tuvo lugar el 29 de septiembre,
fue todo un éxito, demostrando la
tenacidad y el espíritu de aventura de
estos intrépidos deportistas.

La jornada comenzó temprano, con
la salida del primer grupo a las 4:00
horas desde el Museo Interactivo
Bebeleche en Durango. Un segundo
grupo salió una hora después,
seguido por un tercero dos horas más
tarde. En total, 80 ciclistas se
embarcaron en esta increíble travesía.

GRATIFICANTE 
El recorrido del primer día fue

desafiante, pero gratificante. Los
ciclistas pasaron por El Salto, Las
Adjuntas y finalmente llegaron a las
cabañas El Encanto de la Montaña, en
el poblado La Ciudad. El tiempo fue su
aliado, ya que la mayoría de los
ciclistas lograron terminar esta etapa
agotadora alrededor de las 15:00
horas, ¡una verdadera hazaña!

SALDO BLANCO 
Lo más destacado de esta primera

ÉÉxxiittoo  eenn  llaa  pprriimmeerraa  jjoorrnnaaddaa
ddee  llaa  ttrraavveessííaa  aa  MMaazzaattlláánn



SÁBADO 30 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 31

CICLISMO

jornada fue que se registró saldo
blanco, lo que significa que todos los
ciclistas regresaron sin ningún
incidente grave. La seguridad y el
bienestar de los participantes son una
prioridad en este tipo de eventos y el
equipo de Pedal Bikers se aseguró de
que todo se desarrollara sin
problemas.

LA RECOMPENSA 
Al llegar a su destino, los ciclistas

fueron recompensados con una
comida deliciosa compuesta por
taquitos de diferentes guisados, lo
que sin duda fue un alivio para
aquellos que habían quemado
muchas calorías en el camino. A las
16:00 horas, todos estaban en sus
cabañas, listos para descansar y
recargar energías para el segundo día
de la travesía.

CAMARADERÍA 
El entusiasmo y la camaradería

entre los ciclistas son palpables y el
espíritu de equipo está en su punto
máximo. Todos tienen sus ojos

puestos en la siguiente etapa, que los
llevará desde el poblado La Ciudad
hasta Mazatlán, Sinaloa, un tramo
que promete ser igual de
emocionante y lleno de desafíos.

UN EJEMPLO 
La travesía de Pedal Bikers es un

ejemplo de lo que se puede lograr con
determinación, pasión por el ciclismo
y un grupo de amigos
comprometidos. 



De la relatoría apenas presentada
por la Cuarta Transformación sobre
el caso Ayotzinapa sólo queda algo
en claro…

… que, otra vez, Andrés Manuel
López Obrador fue literal y nada
subterfugiamente amenazado por el
polémico general Luis Crescencio
Sandoval, de retirar a sus tropas de
todas las tareas que el de Macuspana
le ha encargado, la de la seguridad
pública incluida, si las Fuerzas
Armadas continúan en el ojo del
huracán por la indudable
participación de algunos de sus
elementos, de todos los rangos, en el
crimen organizado y en aquella
salvaje noche de Iguala.

A esas intimidaciones militares a
AMLO obedeció el desayuno en
Palacio Nacional el 15 de agosto de
2022 al que asistieron el propio
Presidente de la República, el
secretario de Gobernación Adán
Augusto López, el ministro
presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación Arturo Zaldívar,
y el subsecretario de Derechos
Humanos Alejandro Encinas, para –
una vez más– ocultar los hechos de
aquella tormentosa noche del 26 al
27 de septiembre de 2014, de acuerdo
al ex fiscal especial Omar Gómez
Trejo en entrevista para John Gibler,
de Quinto Elemento Lab.

Reunión para volver a tergiversar la
realidad, no obstante que AMLO ha
dicho desde su más reciente
campaña presidencial y repetido una
y otra y otra vez en sus matinés
palaciegas su compromiso de revelar
la verdad de aquellos trágicos
hechos.

Pero AMLO ha resultado ya más
oscuro que su antecesor Enrique
Peña por las muchas presiones que
recibe, según ha confesado él mismo.

Iguala, Ayotzinapa, Chicago y “la
chiva”

Hace unos días, en la anterior
entrega de este Índice Político, le

comenté que AMLO les seguirá
fallando a los familiares de las
víctimas y a la sociedad entera “hasta
que no salga a relucir oficialmente el
leit motiv de la saña con la que
asesinaron y desaparecieron los
cadáveres de ‘los 43’: Y este no es
otro que el de los 83 kilogramos de
droga que reclaman los integrantes
del grupo delincuencial de Los Rojos.

No está de más, por ello, lo que
también aquí compartí con usted el
8 de septiembre de 2015:

Que unos días después de que
sucediera la “desparición” de 43
alumnos de la Escuela Normal Rural
de Ayotzinapa, en Iguala, perpetrada
por fuerzas oficiales –estatales,
municipales y federales–, usted y yo
coincidimos aquí en catorce
cuestiones fundamentales: Primera.
Que la matanza tenía origen en el
trasiego del narcotráfico.
Esencialmente, por un cargamento
de amapola negra –“chiva”, en el
slang de las fuerzas “del orden” y
delincuentes– que se encontraba en
un camión de pasajeros que,
supuestamente, los muchachos
habían secuestrado para trasladarse
a la conmemoración del 2 de octubre
en la Ciudad de México.

Segunda. Que al enterarse del
“secuestro de ‘la chiva’”, los capos
regionales, en absoluto acuerdo con
los “guardianes del orden” –policías
y militares desconcertados por lo que
pensaron que era un robo–
decidieron verlos como enemigos y
liquidarlos.

Tercera. �Que el eslabón de la
cadena de mando había sido el
secretario de seguridad de Iguala, ya
desaparecido en extrañas
condiciones –se cree que fue
eliminado o “abatido”, ahora en el
slang de las autoridades sin
autoridad–, dependiente de José Luis
Abarca y su esposa, hoy detenidos sin
haber declarado una tilde ni un
punto, mucho menos una jota, junto
con 200 “sospechosos e implicados”.

Cuarta. Que el asunto fue del amplio
conocimiento del “gobernador” de
Guerrero Ángel Heladio Aguirre�,
extrañamente libre de polvo y paja, a
quién aceptaron su renuncia sin
haberlo implicado jamás en los
hechos de los que no hay duda fue
corresponsable.

Quinta. �Que las autoridades de la
PGR, al mando del “cansado” Jesús
Murillo Karam, jamás fueron capaces
de armar un solo expediente de
averiguación por incompetencia
manifiesta, lo que resultaba
altamente sospechoso.

Sexta. Que la “verdad histórica” de
Murillo sobre la incineración de los
cuerpos en el tiradero de basura de
Cocula, era sólo una distracción para
ganar tiempo, toda vez que era
material y físicamente imposible no
dejar una sola huella de algo que se
hubiera convertido en un desastre
forestal.

Séptima. Que los restos de los
cuerpos enviados al laboratorio de
Innsbruck, Austria, para realizar las
pruebas de ADN era material
insuficiente para un estudio serio de
los posibles cadáveres, cuyos cuerpos
en vida posiblemente hubieran sido
echados al mar o incinerados en
otros hornos “especiales”. Nadie hizo
caso. Todos se hicieron de la “vista
gorda”.

Militares, policías, delincuentes y
políticos

Octava. Que, en el trasiego de
amapola negra, por su valor y
cuantía, estaban involucrados los
grandes carteles y capos mafiosos
estadounidenses que tomaban a los
capos regionales de La Montaña y
Tierra Caliente de Guerrero, como
simples operadores, sin derecho a
voz ni a voto.

Novena. Que los aparatos
gubernamentales, helicópteros y
aviones del Estado y de algunos
funcionarios federales, estaban al
servicio de ese negocio, que dejaba –
antes de “calentarse la plaza”–,
varios miles de millones de dólares al
mes.

Décima. �Que la apatía del
gobierno federal, consistente en
abstenerse de intervenir en lo que
llamaron “un asunto local”, iba a
prender la mecha, hasta lograr que el
caso se convirtiera en un delito de
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lesa humanidad, atribuible por todas
las Cortes del mundo al gobierno
mexicano.

Decimoprimera. Que Peña Nieto
debía cancelar su gira de negocios a
China para hacer frente a una
situación que estaba a punto de
estallar. Cuando se dignó a hacerlo,
sólo regó el tepache y complicó más
el enredo.

Decimosegunda. Que los
participantes en la tragedia, víctimas
y victimarios, formaban parte de la
misma operación, pues desde
tiempos ancestrales se sabía que, en
La Montaña de Guerrero, los
normalistas de Ayotzinapa habían
convivido con los “burros” del
trasiego, orillados por el desamparo
y la miseria en la que viven.
Decimotercera. Que era necesario
aplicar la ley hasta sus últimas
consecuencias, so pena de verse
rebasado, hasta que el macabro
crimen se convirtiera en la tragedia
sexenal, que marcaría para siempre
el sexenio de Peña Nieto.

Decimocuarta. Que la aprehensión
de los esposos Abarca se convirtió en
una necesidad de Estado, para poder
tapar el sol con un dedo y hasta
montaron una escenografía
televisiva –tipo Genaro García Luna,
“el policía de titanio”, jejeje–, para
que todos “desquitaran la chuleta”.�

Todos se hicieron de la “vista
gorda” o que “la virgen les hablaba”.�
Y lo que tenía que pasar, pasó.
Dejaron madurar el asunto, hasta
que se convirtió en una papa caliente
que ya nadie pudo cachar.

El Estado mexicano quedó exhibido
ante el mundo como el campeón de
la corrupción, de la indolencia, de la
mendacidad y del terror.

Hoy, tras “la relatoría” presentada
por el gobiernito de AMLO, hasta los
grandes depredadores del universo
vuelven a indignarse.

¡Y con razón!
¿No cree usted?

Indicios
Tan sólo para nueve candidaturas a

gubernaturas estatales Morena
inscribió a 285 aspirantes.
“Civilizados” como son los
cuatroteros (jejeje) la feria de patadas
bajo y sobre la mesa arrancó de
inmediato y no por parte de los

opositores, sino al seno del
Movimiento de López Obrador. En
CDMX dos de los más mencionados,
Omar García Harfuch y Hugo López-
Gatell están bajo la metralla “amiga”.
El fusilamiento casi fatal del policía
lo ordenó el mismísimo AMLO y fue
Alejandro Encinas quien pronunció el
“preparen, apunten…”, al confirmar
que el ex intendente policiaco de la
capital nacional estuvo presente en
los aquelarres donde supuestamente
se armó la llamada “verdad histórica”
de Ayotzinapa. Al Doctor Muerte lo
han dejado KO los memes,
caricaturas, y posts en redes sociales
que los moneros de La Jornada
iniciaron junto con sus bots, también
por “sugerencia” de usted ya sabe
quién… En Veracruz, mientras tanto,
la todavía secretaria de Energía y
aspirante a ocupar el Palacio de
Gobierno de Xalapa Rocío Nahle es
atacada presuntamente por el ex
presidente de la Cámara de
Diputados federal, Sergio Pérez, por
ser oriunda de Zacatecas y no de la
entidad que pretende gobernar, como
mandata la Constitución local. El
secretario del Gobierno de Cuitláhuac
García, Eric Bola Ocho Cisneros,
también recibe críticas por su
desmedido gasto en promoción a
través de espectaculares y por su
largo desarraigo, pues ha pasado la
mayor parte de su existencia en Baja
California Sur. Y hasta el ex delegado

del Bienestar (?) Manuel Huerta es
exhibido en redes por la ordeña de
recursos de cuando menos un par de
mensualidades de las tarjetas que se
entregan a los adultos mayores para
el cobro de sus pensiones, lo que
supuestamente llevó a cabo durante
los últimos cinco años… Y así, por el
estilo, en las otras siete entidades.
¡Todos se exhiben unos a otros! * * *
Desde el 25 de septiembre el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación dio entrada a la demanda
de juicio que para proteger sus
derechos político-electorales
presentó Marcelo Ebrard, ante la
dilación de la Comisión de
Honestidad (?) de Morena para
resolver sus muchas quejas sobre el
proceso en el que resultó
“destapada” por la gracia del dedo de
López Obrador la “corcholata”
Claudia Sheinbaum. * * * Por cierto
que ya salió el peine de la
propaganda de la ex jefa del gobierno
de la capital nacional en Times
Square. Iniciará campaña en los
Estados Unidos. * * * Mi más sincero
pésame al colega y gran amigo
Héctor Moctezuma de León por el
fallecimiento de su hermano
Guillermo, acaecido la mañana de
este jueves 28 en Tampico,
Tamaulipas. ¡Abrazote solidario, Don
Ettore! * * * Y por hoy es todo. Le
deseo, como siempre, ¡buenas gracias
y muchos, muchos días!
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Forbes 
Un grupo alrededor de 120

indígenas que se han visto obligados
a abandonar sus hogares debido a la
violencia generada por el crimen
organizado llevó a cabo una protesta
este viernes en el estado de Chiapas,
entidad donde se registra un conflicto
armado intensificado por la presencia
de cárteles de narcotráfico.

Los habitantes se manifestaron en
el municipio de Chenalhó para exigir
justicia y la aparición con vida de
cinco personas, entre ellas dos
menores de edad, quienes
desaparecieron hace un año.

“Hoy en este mismo día y mes y la
misma fecha salimos huyendo de
nuestras comunidades para salvar
nuestras vidas en medio de las
montañas, salimos caminando con
nuestros hijos con los brazos
cruzados”, dijo a EFE Marcelina Ruiz
Pérez, vocera de los desplazados.

A un año del desplazamiento
forzado de la comunidad Fracción
Santa Martha, más de 200 familias se
vieron obligadas a abandonar sus
viviendas ante el clima de violencia
generada por un conflicto en la zona.

“Como sobrevivientes desplazados,

hemos realizado todo legalmente en
las instituciones, hemos denunciado,
se abrieron carpetas de investigación,
pero hay cero detenidos por la
desaparición forzada, por ello la
urgencia de pedir justicia”, agregó la
mujer.

Las familias, en su mayoría mujeres
y niños, recordaron que han
asesinado a algunos de sus
integrantes y que sus tierras han sido
quemadas en balaceras.

“Vivos se los llevaron, vivos los
queremos”, “queremos justicia”,
“retorno seguro”, y “reparación de los
daños”, fueron algunas de sus
consignas.

La protesta ocurre después de que
los pueblos originarios han advertido
este año un clima de “guerra civil” en
Chiapas por los conflictos armados,
que han desencadenado homicidios,
desapariciones y desplazamientos
forzados, en particular en
comunidades indígenas y afines al
Ejército Zapatista de Liberación
Nacional (EZLN).

Las mujeres señalaron que esta
situación de exilio está ocasionando
problemas de salud por los rumores
de persecución y amenazas de muerte

que padecen constantemente, así
como la falta de comida y escuela.

“Ahorita ya va casi un año y no hay
solución. Me siento muy mal, me
siento preocupada por el dinero,
necesito medicamento, necesito
ayuda del Gobierno para comprar mi
medicina”, advirtió Margarita Velasco
Ruiz, quien vive hacinada en un
campamento con 12 familias más.

Los desplazados denunciaron el
Gobierno se ha mostrado sumiso con
el crimen y amenazante con las
víctimas.

“En la justicia no hay avances, a un
año hay impunidad en Chiapas, no
hay justicia, estamos exigiendo a los
gobernantes también que hagan su
tarea porque están violentando la ley
de derechos humanos a nivel
internacional”, comentó José Vázquez
Gutiérrez, defensor de los derechos
humanos de los indígenas
desplazados.

La violencia se ha agudizado
después de que esta semana,
habitantes de Frontera Comalapa, en
el límite de México con Guatemala,
denunciaron el abandono del Estado
tras la llegada de un grupo vinculado
al Cártel de Sinaloa. 

Indígenas desplazados por violencia
protestan en frontera sur de México
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Putin anima a Latinoamérica a ingresar
en el BRICS y a fortalecer lazos

Forbes 
El presidente ruso, Vladímir Putin,

alentó a los países de Latinoamérica a
unirse al BRICS, un grupo que
actualmente incluye a Brasil y que
Argentina se unirá en 2024, además
enfatizó que el BRICS no es una
“alianza militar” y expresó su interés
en la cooperación y el fortalecimiento
de los lazos económicos y políticos.

“BRICS es una organización, no una
alianza militar. Es simplemente una
plataforma para acordar posturas y
adoptar decisiones mutuamente
aceptables y que se basan en la
soberanía, independencia y el respeto
mutuo”, afirmó Putin al inaugurar la
Conferencia Parlamentaria
Internacional Rusia-América Latina.

Destacó que Rusia asume el próximo
año la presidencia de BRICS (Brasil,
Rusia, India, China y Sudáfrica) y que
se propone hacer todo lo posible para
que la comunidad internacional vea
dicha organización como “una
mayoría” no por su población, sino
“por sus perspectivas de desarrollo”.

Al respecto, aseguró que “Rusia
saluda los deseos de una serie de
países de Latinoamérica de sumarse a
las actividades de BRICS en calidad de
miembros de pleno derecho, pero
también como socios”.

Putin destacó que la presencia en
Moscú de representantes de los
legislativos y los líderes de partidos
políticos, organizaciones sociales,
expertos y diplomáticos de la mayoría
de países latinoamericanos “es una
confirmación más del ansia de los
pueblos de nuestros países a
desarrollar una cooperación
polifacética y mutuamente
beneficiosa”.

En el salón de actos en la Casa de los
Sindicatos, el líder ruso aseguró que
Moscú hará todo lo posible para
promover la cooperación entre
Latinoamérica y la Unión Económica
Eurasiática encabezada por Rusia.

“El ánimo de los electores en todos
los países de Latinoamérica es tal que
aspiran a la libertad y a la
independencia. Y eso debe ser

tomado en cuenta por todos los
partidos políticos de la región
latinoamericana”, subrayó, en clara
alusión a la influencia de EEUU en el
continente americano.

Putin insistió en que el Kremlin
aboga porque “América Latina en su
unidad y diversidad sea fuerte,
independiente y exitosa”. 

“Y con ese fin estamos dispuestos a
cooperar tanto bilateralmente como
estrechamente con las organizaciones
integradoras de la región”, señaló.

Debido a las “amistosas relaciones”,
Rusia “siempre” está dispuesto a
acudir en ayuda de los
latinoamericanos a la hora de superar
las consecuencias de “desastres
naturales, la lucha contra el
terrorismo, el extremismo, el crimen
organizado y el narcotráfico”.

Resaltó que los países
latinoamericanos tendrán un papel
líder gracias a su “enorme potencial
económico, sus recursos humanos y
su voluntad de defender una política
exterior independiente” en la nueva

arquitectura multipolar.
“Rusia y los países latinoamericanos

tienen mucho en común en su visión
de los asuntos internacionales. Los
latinoamericanos siempre aspiraron a
la autonomía, independencia. En la
historia de su continente hay muchos
y brillantes ejemplos”, aseveró y
mencionó a Simón Bolívar, al Che
Guevara, a Salvador Allende y a Fidel
Castro.

En materia comercial, subrayó que
los intercambios aumentaron un 25 %
en los últimos cinco años y que las
exportaciones rusas -trigo,
fertilizantes, productos petroleros-
más que se duplicaron en ese mismo
lustro.

Putin destacó los proyectos de
inversión en Cuba, Nicaragua,
Venezuela y Bolivia, los principales
aliados del Kremlin en el continente.

También prometió que Moscú
aumentará la cuota de jóvenes
latinoamericanos que cursan estudios
en este país, que ahora ascienden a
casi 5,000 estudiantes.
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Infobae 
La base de cualquier proceso de

enseñanza es la ortografía, el
vocabulario y la comprensión lectora.
Bajo esta premisa, se ha creado
Walinwa, una plataforma educativa
innovadora que utiliza Tecnologías
del Aprendizaje y el Conocimiento
(TAC) para captar el interés de los
niños y potenciar su proceso de
aprendizaje.

La plataforma se enfoca en los
entornos educativos, donde los
maestros y los padres de familias se
convierten en tutores que apoyan a
los estudiantes en todos módulos por
los que tienen pasar.

Al implementar un método basado
en la personalización de los ejercicios,
ya que los adapta de forma
individualizada a cada alumno según
su propio ritmo de aprendizaje.
Además, potencia especialmente la
memoria visual del alumno, haciendo
hincapié en que nunca aparezca una
palabra mal escrita en ningún
contexto.

Cómo funciona
Las sesiones se componen de 25 a

40 ejercicios que no requieren más de
10 minutos de entrenamiento. Por
cada sesión, el tutor recibe un informe
al instante que le proporciona las
pautas suficientes para actuar si es
necesario, animando o dando la
recomendación oportuna.

El sistema analiza los resultados de
diferentes sesiones y propone nuevos
ejercicios que potencian los temas en
los que el alumno presenta más
dificultades.

Los ejercicios son variados,
didácticos y novedosos. Se pueden
encontrar crucigramas, sopas de
letras, ejercicios de completar, de
ordenar, de adivinar, de elegir, de
arrastrar, etc. El alumno nunca verá
una palabra mal escrita, el sistema no
le permite escribir con faltas.

Walinwa da la opción de practicar
ejercicios de dictado y repetirlos
tantas veces como sea necesario.
Están basados en fragmentos de
libros conocidos y el sistema se

encarga de ir narrando el texto en voz
alta. La plataforma corrige tanto los
errores ortográficos como los
tipográficos, para acostumbrar al
alumno a escribir siempre
correctamente.

Opcionalmente, el alumno puede
realizar otras actividades con las que
conseguirá más walinwos (monedas
virtuales) y otras recompensas. Con
estos extras aprenden más
vocabulario e información
interesante, como votar la frase
literaria que más les guste cada día de
la semana.

En las aulas
La implantación es rápida y no

representa una carga de trabajo
adicional para las instituciones
educativas que lo usan como
herramienta complementaria a la
asignatura de Lengua, puesto que el
aprendizaje se realiza siempre dentro
de la plataforma.

Del mismo modo, brinda a los
docentes la capacidad de personalizar
las sesiones, ajustar su duración y
crear evaluaciones. Esto les facilita el
apoyo a su labor y les permite evaluar
el progreso de sus alumnos a lo largo
del curso.

Además de estas funcionalidades, se
ofrece acceso a informes individuales
y grupales, que permiten a los
profesores verificar el rendimiento de

cada estudiante y cada clase,
incluyendo las calificaciones
obtenidas en las sesiones y gráficos
que les ayudan a identificar áreas del
plan de estudios que requieren mayor
atención o a establecer incentivos.

“Quisimos aprovechar la tecnología
para hacer este trabajo más atractivo
para el alumnado. Conocimos la
plataforma Walinwa, que permitía
reforzar su ortografía usando la
gamificación, transformando los
monótonos ejercicios en algo
divertido que capta su atención, al
mismo tiempo que aumenta su
motivación, ya que pueden conseguir
medallas de bronce, plata, oro y
platino como recompensa a su
esfuerzo y trabajo diario”, le dijo
Ángeles Serrano, jefa del
departamento de Lengua Castellana
del colegio Ausiàs March (Picassent,
Valencia, España) a Educación 3.0.

Para adquirir Walinwa existen tres
tipos de plan:

- Versión gratuita durante 10 días.
- Licencia mensual por 9 euros.
- Licencia trimestral por 24 euros.
La buena ortografía es una

habilidad esencial que contribuye a
una comunicación efectiva, una
comprensión clara y un éxito en
diversos aspectos de la vida, desde la
educación hasta la carrera
profesional.

Esta herramienta ayuda a tener la
mejor ortografía en internet
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Infobae 

Fumar durante el embarazo es un
factor de riesgo significativo para los
nacimientos prematuros, pero beber
café no lo es, sugiere una nueva
investigación.

Las mujeres que fumaron durante el
embarazo tuvieron 2,6 veces más
probabilidades de dar a luz
prematuramente en comparación con
las no fumadoras, un riesgo que fue
el doble que las estimaciones
anteriores, encontraron los científicos
de la Universidad de Cambridge.

”Hemos sabido durante mucho
tiempo que fumar durante el
embarazo no es bueno para el bebé,
pero nuestro estudio muestra que es
potencialmente mucho peor de lo que
se pensaba anteriormente. Pone al
bebé en riesgo de complicaciones
potencialmente graves por crecer
demasiado lentamente en el útero o
por nacer demasiado pronto”, dijo
Gordon Smith, jefe del departamento
de obstetricia y ginecología en
Cambridge, en el Reino Unido.

El estudio también mostró que con
el tabaquismo prenatal, un bebé tenía

cuatro veces más probabilidades de
ser pequeño para su edad gestacional.
Esto conlleva el riesgo de
complicaciones potencialmente
graves, incluidas dificultad
respiratoria e infecciones.

Por otro lado, la alta ingesta de
cafeína al tomar café u otras bebidas
no tuvo el mismo efecto, a pesar de
que se ha demostrado anteriormente
que está asociada con menores pesos
al nacer y posiblemente restricción
del crecimiento fetal.

En este estudio, los científicos
midieron niveles de subproductos
químicos creados cuando sustancias
como el tabaco y la cafeína se
procesan en el cuerpo. Los
investigadores reclutaron a más de
4.200 mujeres que asistieron al
Hospital Rosie, parte de Cambridge
University Hospitals NHS Foundation
Trust, entre 2008 y 2012 como parte
del estudio de Predicción de
Resultados del Embarazo (POP, por sus
siglas en inglés).

Los científicos analizaron muestras
de sangre tomadas de un subconjunto
de estas mujeres cuatro veces durante
sus embarazos. Observaron los
niveles del metabolito cotinina para

evaluar la exposición al humo. Esto
puede detectarse en sangre, orina y
saliva.

Solo dos de cada tres mujeres con
niveles detectables de cotinina en
cada muestra de sangre eran
fumadoras autoinformadas. Entre las
914 mujeres incluidas en el análisis de
fumadores, casi el 79% no tuvo
exposición al tabaquismo durante el
embarazo, aproximadamente el 12%
tuvo alguna exposición y el 10% tuvo
exposición constante.

En comparación con las mujeres que
no estuvieron expuestas al tabaco
durante el embarazo, aquellas con
exposición constante tuvieron 2,6
veces más probabilidades de
experimentar un parto prematuro
espontáneo y cuatro veces más
probabilidades de experimentar
restricción del crecimiento fetal,
informaron los investigadores. Los
autores también encontraron que los
bebés nacidos de fumadoras pesaban
un promedio de 387 gramos
(alrededor de 14 onzas) menos que los
bebés nacidos de no fumadoras, lo
que es aproximadamente un 10% más
pequeño que el peso de un recién
nacido promedio.

Cómo incide fumar y beber café en el
riesgo de un nacimiento prematuro
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El 2022 fue un gran año para el cine

de género, con exponentes como la
duología de Ti West, X y Pearl
respectivamente, el regreso de Scream
y, por supuesto, Sonríe (Smile en su
idioma original). Con una premisa
fresca, la adaptación del cortometraje
de Parker Finn, Laura Hasn’t Slept, fue
por lejos una de las grandes sorpresas
de los últimos meses. Inicialmente
desarrollada como una producción
para Paramount+, la película llegó a
los cines con un presupuesto de 17
millones y su abrumadora
popularidad la convirtió en un éxito
de taquilla mundial, superando la
barrera de los 200 millones de dólares.

Esta ópera prima del cineasta,
seguía a la doctora Rose Cotter,
interpretada por Sosie Bacon (si, la
hija de Kevin Bacon) una terapeuta
que recibe a una paciente
particularmente agobiada en su
consultorio. Esta le cuenta una
historia aparentemente inverosímil

sobre una presencia maligna que se le
manifiesta a través de una sonrisa
perturbadora en las personas que la
rodean, asegurando que algo malo le
va a ocurrir. Como es de esperarse,
ese encuentro termina lo
suficientemente mal y, a partir de
entonces, todo se convierte en un
infierno para Rose y para las personas
que ama.

La cálida recepción crítica y el éxito
comercial de Sonríe le está dando a su
director una nueva oportunidad de
abordar este escalofriante universo.
En la CinemaCon de este año se
confirmó que la secuela ya se
encontraba en desarrollo, una noticia
que llegó después de que su director
cierre un acuerdo por varios años con
Paramount a inicios de marzo.

“El gran éxito de Smile es un
testimonio del cine único y fresco de
Parker. Estamos encantados de que
haga de Paramount su casa”, dijo
Brian Robbins, CEO de Paramount en
ese entonces. “Parker sabe cómo

mantener a la gente al borde de su
asiento y estamos contentos de que
podamos seguir asustando al público
juntos”, añadieron los ejecutivos de la
compañía Michael Ireland y Daria
Cercek.

La última actualización que llega a
través de Variety, es que Sonríe 2 ya
tiene definida una fecha de estreno
para 2024, algo que resulta bastante
sorprendente teniendo en cuenta que
solo pasó un año del estreno de la
película original. Parker Finn, por su
parte, regresará en su doble rol de
guionista y director. Por el momento,
se desconocen detalles relacionados
con su reparto y argumento.

Sonríe 2 tiene previsto ser lanzada
el 18 de octubre de 2024 de cara a las
festividades de Halloween de ese año
y se tratará de un contenido pensado
tanto para cines como para
streaming. La primera entrega de -lo
que ahora parece ser una potencial
franquicia de terror- se encuentra
disponible en Paramount+.
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Sonríe 2: fecha de estreno y lo
que se sabe sobre la secuela 
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